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FERREIRA

Na reta final da corrida ao governo do estado, o Instituto Ipec aponta recuo de cinco pontos

percentuais de Marília Arraes. Embora siga na liderança, a candidata do Solidariedade caiu de 38%

para 33%. Enquanto isso, no 2º lugar a briga acirrou com quatro postulantes empatados com 11%. O

crescimento de Danilo Cabral (PSB) e Miguel Coelho (União Brasil) e as quedas de Raquel Lyra (PSDB) e

Anderson Ferreira (PL) deixam indefinido quem enfrentaria Marília em um possível 2º turno. Política 3
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Amulher rei estreia nos cinemas
Viola Davis comanda guerreiras responsáveis pela proteção do Reino de
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exército feminino contra colonizadores europeus e tribos rivais. Viver 9
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Você sabia que mais de 10 milhões
de brasileiros necessitam realizar
procedimentos de correção na face
ou na dentição? São dados do Colé-
gio Brasileiro de Cirurgia e Trauma-
tologia Bucomaxilofacial. O número
representa cerca de 5% da popula-
ção do país. E boa parte desse total
não sabe qual profissional procurar.

Para casos assim, o recomenda-
do é buscar o acompanhamento de
um cirurgião bucomaxilofacial. Se-
gundo o Colégio Brasileiro de Cirur-
gia e Traumatologia Bucomaxilofa-
cial, atualmente já são mais de dois
mil profissionais dessa área no país.
Nós tratamos problemas como de-
formidades faciais, mordidas erra-
das, de apneia, dores de ouvido ou
de cabeça frequentes, entre outros.
É importante para o paciente tratar
dessas deformidades, dessas dores,
para ter uma melhor qualidade de

vida. É nisso que focamos.
Cerca de 30 mil pessoas sofrem

trauma de face todo ano no Brasil e
uma grande parcela desses pacientes
não é tratada de maneira adequada.
Estudos publicados sobre o assunto
mostram que 7% da população pos-
suem deformidade congênita de fa-
ce e também precisam de algum ti-
po de intervenção cirúrgica.

A cirurgia e traumatologia buco-
maxilofacial é uma área da Odonto-
logia que atua no tratamento das de-
formidades faciais, disfunção da arti-
culação temporomandibular, traumas
de face, patologias na cavidade oral
e face, e problemas na respiração re-
lacionados aos maxilares. Apesar de
ser uma área relativamente nova, há
registros de tratamentos de fraturas
da face que datam da Grécia Antiga,
e estes princípios foram utilizados co-
mo base para os tratamentos atuais.

As cirurgias bucomaxilofaciais po-
dem ser realizadas tanto em ambien-
te ambulatorial quanto hospitalar.
Normalmente, as ambulatoriais são
procedimentos menores, realizados
dentro dos próprios ambulatórios ou
consultórios e utilizando quase sem-
pre anestesia local. Como exemplo,
podemos citar realização de implan-
tes dentários, extração de dentes in-
clusos e patologias benignas da face,
como os cistos odontogênicos.

Já as cirurgias de âmbito hospita-
lar são procedimentos mais comple-
xos. Nelas o paciente é atendido com
anestesia geral. Entre esses procedi-
mentos estão cirurgias de tumores
benignos da face, grandes recons-
truções com enxerto ósseo, fratu-
ras faciais, cirurgias ortognáticas
e cirurgias na articulação tempo-
romandibular (ATM).

Um dos procedimentos mais im-

portantes da nossa área é a cirur-
gia ortognática, que é um procedi-
mento para correção de uma defor-
midade dentária ou mesmo da face
e é indicada quando a pessoa pos-
sui alguma dificuldade mecânica
para se alimentar, respirar ou mes-
mo por questões estéticas. O proce-
dimento restabelece a função mas-
tigatória, melhora o padrão respira-
tório e melhora a harmonia facial.

A cirurgia ortognática é realiza-
da em hospitais e clínicas particula-
res, mas também faz parte dos aten-
dimentos de saúde oferecidos pelo
SUS. Os procedimentos convencio-
nais ortognáticos traziam muitos
dias de internação e uma reabilita-
ção lenta e extremamente doloro-
sa ao paciente, mas hoje a realidade
é bem diferente: por ser um proce-
dimento realizado de forma mini-
mamente invasiva, a recuperação é

A expressão precisa ser melhor de-
talhada, uma vez que “fazer uma lei”
exige, inicialmente, domínio da cha-
mada técnica legislativa que nada mais
é do que a materialização de uma ideia
para o formato de uma lei, na forma
como conhecemos, com ementa, ar-
tigos, parágrafos, incisos e alíneas.

Nem todo parlamentar ou cidadão
tem afinidade com essa atividade com-
plexa de transformar ideias em pro-
jeto de lei, o que muitas vezes requer
assessoramento específico e serviço
de consultoria legislativa.

É equívoco imaginar que a ativi-
dade de apresentar projetos de lei é
de autoria exclusiva dos parlamenta-
res. O que os parlamentares detêm é
a prerrogativa exclusiva do debate e
da votação das proposições que che-
gam no Parlamento. Isto porque ou-
tras autoridades podem apresentar

projetos de leis como os governado-
res e prefeitos, e há até espaço para
que tais projetos sejam oriundos da
iniciativa popular, ou seja, direta-
mente dos cidadãos, sem a interme-
diação dos parlamentares.

Mas a diferença é significativa, en-
quanto que basta 1 (um) parlamentar
para a apresentação de um projeto de
lei, o cidadão precisa se unir a outros
milhares, em uma verdadeira via cru-

cis para colher assinaturas e cumprir
os rígidos requisitos constitucionais.

Ademais, os projetos de iniciativa
popular, raríssimos no nosso país,
obtidos a duras penas no Parlamen-
to brasileiro, a exemplo da Lei da Fi-
cha Limpa, representam incômodo
ou envolvem conflitos de interesse
com a classe política, pois é de se es-
tranhar que nenhum dos seus inte-
grantes incorpore a causa, mesmo ela

tendo sido subscrita por milhares de
potenciais eleitores.

Com esse cenário, enquanto que a
democracia representativa se moder-
niza com investimentos tecnológicos
para a votação de projetos de lei, so-

bremodo após a pandemia, a demo-
cracia direita rasteja com as dificul-
dades impostas pela legislação e não
há interesse de que novas formas mo-
dernas de participação popular sejam
admitidas e facilitadas, a exemplo dos
abaixo assinados eletrônicos, obtidos
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muito mais rápida. A cirurgia pode
ser realizada em todos os pacientes,
exceto para os casos de reoperação,
quando o procedimento convencio-
nal precisa ser aplicado para algum
tipo de correção ou ajuste.

É importante destacar que é possí-
vel aliar a cirurgia bucomaxilofacial
à otorrinolaringologia, uma vez que
os procedimentos podem ser comple-
mentares aos tratamentos e outras ci-
rurgias realizadas na face, além de
proporcionar um equilíbrio da fun-
ção mastigatória e respiratória nos
casos de deformidade facial.

Qualquer pessoa que tenha algum
problema de dor na região da face,
ouvido, pode procurar um profis-
sional da área. Dedicamos tempo
no planejamento dos nossos casos
e isso torna os procedimentos mais
eficazes trazendo bons resultados
para nossos pacientes.

* Cirurgiã bucomaxilofacial

do Hope

com eficiência nas redes sociais, mas
que carecem de regulação quanto a
certificação digital e alterações regi-
mentais das Casas Legislativas.

Para o cidadão “fazer uma lei”, en-
tão, só lhe resta a alternativa suge-
rida pelas Ouvidorias Legislativas,
criadas com o objetivo de serem um
canal qualificado de comunicação
entre o cidadão e o Parlamento. Co-
mo as Ouvidorias abrem oportuni-
dade para quaisquer manifestações
dos cidadãos, as sugestões legislati-
vas parecem ser o meio mais eficaz
para que uma ideia de apenas 1(um)
cidadão ou apoiada por vários pos-
sa se tornar lei.

Mas o que diferencia o cidadão
utilizar o canal da ouvidoria e não
os meios de contato direto do parla-
mentar para sugerir a sua ideia? O
Código de Defesa do Usuário do Ser-
viço Público estabelece um prazo de
30(trinta) dias, prorrogáveis por mais
30(trinta) dias para que qualquer ma-

nifestação realizada perante a Ouvi-
doria seja respondida. Na outra hipó-
tese, apesar de salutar, não há uma
obrigatoriedade de resposta do parla-
mentar ao contato do cidadão.

De todo modo, as Casas Legislati-
vas devem procurar incentivar este
tipo de participação do cidadão, mi-
nimizando o abismo existente entre
a democracia representativa e a de-
mocracia direta. Todos podem se be-
neficiar. Desde o parlamentar que
adota a ideia e ganha simpatizantes
e potenciais eleitores, até o cidadão
que tem a sua autoestima elevada por
ter “feito uma lei” ou pelo menos ter
contribuído para a atividade legisla-
tiva transformadora, o que confere
racionalidade a expressão democrá-
tica constitucional de que “todo po-
der emana do povo”, seja ele exerci-
do por seus representantes ou dire-
tamente por esta via.

* Ouvidor executivo da Alepe

As Casas Legislativas devem

incentivar a participação do

cidadão, minimizando o

abismo entre a democracia

representativa e a direta
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Marília na frente, empate
quádruplo em segundo
Pesquisa Ipec divulgada ontemmostra deputada federal com 33%, enquanto

Anderson Ferreira, Danilo Cabral, Miguel Coelho e Raquel Lyra estão com 11%

A
pesar de permanecer li-
derando com ampla van-
tagem em Pernambu-

co, a candidata ao governo Ma-
rília Arraes (DS) teve um recuo
de cinco pontos percentuais na
mais recente pesquisa Ipec – en-
comendada pela Globo -, divulga-
da ontem. De 38%, a postulante
caiu para 33%. Enquanto isso, em
meio aos recuos de Raquel Lyra
(PSDB), Anderson Ferreira (PL) e
uma tímida subida dos candida-
tos Miguel Coelho (UB) e Dani-
lo Cabral (PSB), todos os quatro
aparecem empatados em segun-
do lugar, com 11%.

No levantamento anterior, An-
derson aparecia com 12% e Ra-
quel, 13%. O liberal teve uma
queda de 1% e a tucana de 2%.
Por outro lado, oscilando positi-
vamente, Miguel e Danilo cres-
ceram 3 pontos percentuais. Am-

bos tinham 8% na última pes-
quisa Ipec. Com isso, a indefini-
ção referente ao nome que de-
ve enfrentar Marília no 2º tur-
no aumenta.

Na sequência, os candidatos
Pastor Wellington (PTB), João
Arnaldo (PSol), Cláudia Ribeiro

(PSTU) e Jones Manoel (PCB) sur-
gem empatados, com 1% cada.
Jadilson Bombeiro (PMB) e Ubi-
racy Olímpio (PCO) não pontua-
ram. Brancos e nulos correspon-
deram na 12% da pesquisa e 7%
não souberam responder.

SENADO

Para a disputa do Senado, Tere-
sa Leitão (PT) consolidou a lide-
rança ao aparecer com 25%. Em
relação ao levantamento ante-
rior, ela cresceu um ponto. Em
segundo lugar, André de Paula
(PSD) marcou 11%, também um
ponto a mais do que a pesqui-
sa divulgada em 6 de setembro.
Gilson Machado (PL) e Guilher-
me Coelho (PSDB) estão em ter-
ceiro, com 9%, repetindo o de-
sempenho anterior.

A pesquisa possui 95% de con-
fiança e ouviu 1.504 pessoas en-
tre os dias 18 e 20 de setembro,
em 57 municípios de Pernambu-
co. A margem de erro é de três
pontos percentuais para mais
ou para menos. A pesquisa foi
registrada no Tribunal Superior
Eleitoral (TSE) sob o código BR-
00352/2022.
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Disputa do Senado

apresenta Teresa Leitão

com 25%, André de

Paula com 11%, Gilson

e Guilherme com 9%

POLÍTICA
DIARIOdePERNAMBUCO |

blogdorhaldney@diariodepernambuco.com.br

por Rhaldney Santos

Diario político

Pesquisa
O Ipec (antigo Ibope) divulgou pesquisa na noite de ontem,

que revela o crescimento do candidato a governador Miguel
Coelho (UB). O ex-prefeito de Petrolina foi o que mais subiu
no levantamento anunciado pela TV Globo. Miguel despon-
tou em segundo lugar com 11%, 3 pontos a mais que na pes-
quisa anterior. O levantamento aponta também a queda de
Marília Arraes (SD), que tinha 38% e agora está com 33%. Os
candidatos Anderson Ferreira (PL), Raquel Lyra (PSDB) e Da-
nilo Cabral (PSB), que cresceu 3%, e marcaram 11%, mostran-
do uma disputa acirrada pelo segundo turno. A pesquisa do
Ipec foi a campo entre os dias 18 a 20de setembro. Amargem
de erro é de 3 pontos. Outro instituto, oOpus, confirmou a se-
gunda colocação de Miguel. O levantamento mostra Marília
Arraes com35%. Em segundo lugar apareceMiguel com 12%.
Raquel também pontua com 12%. Mais abaixo estão Ander-
son Ferreira e Danilo Cabral com 10%.

Boa notícia

Oministro do Turismo, Car-

los Brito, anunciou na aber-

tura da Abav Expo, no Cen-

tro de Convenções de Per-

nambuco, um benefício pa-

ra as agências de viagens

brasileiras.Novas regraspa-

ra o impostode renda sobre

remessas ao exterior para

pagamentodeserviçosepro-

dutos turísticos comprados

no Brasil passam a valer a

partir de janeiro de 2023. O

valordo IRretidona fontese-

rá reduzidode25%para6%.

Na Ilha

OGoverno de Pernambuco

decretou a desapropriação

do terreno do antigo Itama-

racá Parque Hotel, situado

na PE-01, na Ilha de Itama-

racá. A área será destinada

à implantação e funciona-

mento de uma unidade de

saúde no município. O pre-

feito da Ilha de Itamaracá,

Paulo Batista, comemorou

a conquista. “Essa unidade

será um avanço muito im-

portante para o povo de Ita-

maracá, umagrande vitória

para a nossa gente”, cele-

brou.Tambémparticipouda

solenidade o vice-prefeito

da cidade, George Baiá.

Convocou

Filho do Agreste, com mais

de 35 anos de vida pública,

ocandidatoagovernadorDa-

niloCabral (PSB) fez atopo-

lítico em Surubim. Visivel-

mente emocionado por es-

tar em sua terra natal, o so-

cialistaagradeceuoapoioda

prefeita Ana Célia e lideran-

çasnomunicípio.Danilocon-

vocoua tropa “paragarantir

amaior vitória da FrentePo-

pular entre as 184 cidades

pernambucanas”. E desta-

cou: “Essaeleição represen-

taaoportunidadenuncavis-

ta antes nahistória deSuru-

bimdagente, de fato, ter um

filho dessa região governa-

dordePernambuco”,cravou.

Movimento

O candidato a governador

pelo União Brasil, Miguel

Coelho, e o prefeito Edilson

Tavares comandaram car-

reataemToritama.Oatopo-

líticopercorreuasprincipais

ruas e avenidas da Capital

do Jeans.No final da carrea-

ta, o candidato a governa-

dor fez um breve discurso

convocando o povo de Tori-

tama a buscar os votos pa-

ra garantir a transformação

de Pernambuco.
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Pesquisa

revela total

indefinição sobre

quem vai para o

segundo turno



Raquel quer tecnologia
no interior do estado
Candidata tucana também assumiu compromisso com a desburocratização de

crédito para startups e o fortalecimento da Universidade de Pernambuco

O candidato ao Governo de Per-
nambuco Danilo Cabral (PSB),
pretende criar, caso eleito, a Se-
cretaria Executiva da Pessoa com
Deficiência. Ontem, Dia Nacio-
nal da Luta das Pessoas com De-
ficiência, o socialista afirmou
que quer ampliar os serviços vol-
tados à pessoa com deficiência.

“Vamos garantir que essas pes-
soas sejam reconhecidas e te-
nham seus direitos respeitados.
Faremos isso com a implanta-
ção de políticas públicas trans-
versais que responderão às de-

mandas que estão postas”, afir-
mou o candidato.

Caso seja o sucessor de Pau-
lo Câmara, Danilo prevê a cria-
ção de cinco unidades de Cen-
tros Regionais de Reabilitação.
“Eles serão destinados ao aten-
dimento especializado de pes-
soas com deficiência, doenças
crônicas e transtornos funcio-
nais, incluindo Transtornos do
Espectro Autista”, disse. Ainda
neste âmbito, para a educação,
outra proposta sua é a expansão
da educação inclusiva.

O candidato ao governo do es-
tado Anderson Ferreira (PL) rea-
lizou uma extensa agenda pela
Região Metropolitana do Recife
(RMR) ontem. O candidato cami-
nhou por Rio Doce, em Olinda,
e os bairros da Mangueira e do
Córrego do Inácio, no Recife. A
principal pauta debatida foi a
mobilidade urbana na região.

Dentre as promessas que apre-

sentou para solucionar os pro-
blemas de mobilidade, Ander-
son mencionou a conclusão das
obras das estações dos BRTs e dos
terminais integrados.

Viabilização do projeto do Bi-
lhete Único do Trabalhador e a
revisão do modelo de concessão
de transporte na Região Metro-
politana também foram men-
cionadas pelo liberal.

D
urante sabatina no Por-
to Digital, no Recife, on-
tem, a candidata ao Go-

verno de Pernambuco Raquel
Lyra (PSDB) destacou o papel
da tecnologia enquanto aliada
do serviço público. Além dis-
so, a tucana também demons-
trou comprometimento com
pautas como desburocratiza-
ção de crédito para startups,
o fortalecimento da Universi-
dade de Pernambuco (UPE) e
a interiorização do Porto Digi-
tal com a inclusão social dos
jovens de baixa renda em for-
mação no ecossistema de tec-

nologia e inovação.
“A tecnologia é estruturado-

ra para tornar o serviço públi-
co mais eficiente nas áreas de
saúde, educação, segurança, e,
com isso, fazer as devidas en-
tregas ao cidadão de Pernam-
buco que, infelizmente, sofre
num momento difícil de de-
semprego, de pobreza”, avaliou
Raquel Lyra, que também men-
cionou a utilização da tecno-
logia em setores como a Tele-
Saúde, com o objetivo de tam-
bém garantir consultas espe-
cializadas no interior. “A gen-
te precisa chegar junto do ci-

dadão”, completou.
O presidente do Porto Digi-

tal, Pierre Lucena, também es-
teve presente durante a saba-
tina e mencionou alguns dos
compromissos da instituição,
como a interiorização de tec-
nologia. “Esse é um momento
do setor apresentar propostas
que podem ser incorporadas,
externar as demandas do se-
tor e, mais do que isso, ouvir
os compromissos da candida-
ta para educação, empreende-
dorismo e a interiorização do
Porto Digital, que é um dos
nossos projetos”, disse.

DIVULGAÇÃO

Danilo quer secretaria da
pessoa comdeficiência

Anderson enumera
ações paramobilidade

PROMESSA

RMR
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Raquel defendeRaquel defende

interiorizaçãointeriorização

da tecnologiada tecnologia

CURTAS

SERRA TALHADA

Miguel
promete
maternidade
Uma das principais propostas

do candidato ao governo Mi-

guel Coelho (UB) é a criaçãode

oito maternidades no estado.

Em entrevista, ontem, à Rádio

CulturadeSerraTalhada,opos-

tulante prometeu que umade-

las será nomunicípio sertane-

jo. Além disso, Miguel preten-

de concluir as obras do hospi-

tal de Serra Talhada.

No total, oito maternidades,

cinco hospitais e 12 centros de

diagnósticos fazem parte do

Plano deGoverno deMiguel. O

objetivo é descentralizar e in-

teriorizar os serviços de saú-

de, evitando a transferência de

pacientes e gestantes para ou-

tras cidades. “O Hospital Re-

gional deSerra Talhada foi pro-

metido para 2020 e até agora

não foi concluído. Essa é uma

obra prioritária, que a gente

temque concluir e ampliar, pa-

ra atender não só o Sertão do

Pajeú, mas todas as cidades

próximas”, disse.

POÇÕES

Marília recebe
apoio de nove
vereadores
AcandidataaoGovernodePer-

nambucoMaríliaArraes (SD)e

oseucandidatoaoSenado,An-

drédePaula (PSD), receberam

o apoio de nove vereadores do

município de Poção, ontem. O

evento foi organizadopelopre-

feito Merson Vasconcelos

(MDB), econtoucomapresen-

ça tambémda vice-prefeita da

cidade, Evane Aguiar (PODE).



Responsável pela investiga-
ção sobre os desvios no Mi-
nistério da Educação (MEC),
o delegado de Polícia Federal
Bruno Calandrini convocou o
diretor-geral da corporação,
Márcio Nunes de Oliveira, e
outros integrantes da cúpu-
la da PF para prestar depoi-
mento sobre suposta interfe-
rência no inquérito que inves-
tiga o ex-ministro da Educa-
ção Milton Ribeiro.

Além deles, já foram inti-
mados o diretor de Combate
ao Crime Organizado, Caio
Pellim, e o superintenden-
te da PF em São Paulo, Ro-
drigo Bartolamei. Os ofícios
que comunicavam as convo-
cações foram encaminhados
na segunda-feira (19/9) ao di-
retor-geral da PF, Marcio Nu-

nes de Oliveira. Os interroga-
tórios estão marcados para o
dia 28 deste mês.

A defesa dos delegados se-
rá feita pela Advocacia-Geral
da União (AGU). O caso está
no Supremo Tribunal Federal
(STF), sob relatoria da minis-
tra Cármen Lúcia.

A informação foi publica-
da pelo portal g1, pelas jor-
nalistas Andréia Sadi e Ju-
lia Duailibi. A investigação
ganhou novo capítulo após
a divulgação de mensagem
em um grupo de policiais,
logo após a prisão de Ribei-
ro, em que Calandrini recla-
mou da falta de autonomia
e de independência funcio-
nal para conduzir a investi-
gação. (Taísa Medeiros, do Cor-

reio Braziliense)

Delegado quer ouvir
PF sobreMiltonRibeiro

MEC

[Agenda dos candidatos

////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

///////////////////////////////////
Anderson
Ferreira (PL)

9h - Entrevista à Rádio
Salgueiro FM

14h - Caminhada na região
central do município do
Ipojuca (Concentração:
Avenida Francisco Alves
de Souza)

15h30 - Caminhada em
Nossa Senhora do Ó Córrego
do Inácio, no Ipojuca
(Concentração: Avenida
Manoel Gomes da Silva)

19h - Motociata 22 - Ribeirão
(Concentração: BR-101
Sul, nas imediações do
restaurante Danado de Bom)

Jadilson
Bombeiro
(PMB)

Até o fechamento desta
edição, o candidato não
enviou a sua agenda

Marília
Arraes (SD)

10h - Visita na Casa do
Estudante

11h - Visita a reitora da UPE

15h - Entrevista Coletiva
em Caruaru

19h30 - Carreata em Gravatá

Miguel
Coelho (UB)

8h - Gravação para
o Guia Eleitoral

10h30 - Visita ao comércio do
bairro de São José, no Recife

11h - Reunião com a
associação dos lojistas
do Centro do Recife

16h - Caminhada 44 em
Jaboatão (Concentração:
Rua Presidente Castelo
Branco –Malvinas)

19h - Evento com o
candidato a deputado federal
Mendonça Filho no Recife

Raquel Lyra
(PSDB)

8h - Roda de conversa
sobre propostas de incentivo
ao empreendedorismo e
visita ao comércio (Goiana)

19h - Inauguração de comitê
do Delegado Francisco (Recife)

Cláudia
Ribeiro (PSTU)

Até o fechamento desta
edição, o candidato não
enviou a sua agenda

João Arnaldo
(PSOL)

15h - Arrastão na Boa
Vista - PSOL com Lula
(Endereço: Casa Marielle)

18h10 - Entrevista para
o Canal Arte Agora de
Alexandre Santos

19h30 - Caminhada no
Bairro do Jordão

Jones
Manoel
(PCB)

Até o fechamento desta
edição, o candidato não
enviou a sua agenda

Pastor
Wellington
(PTB)

10h - Reunião - federação de
guardas municipais

Ubiracy
Olímpio (PCO)

Até o fechamento desta
edição, o candidato não
enviou a sua agenda

Danilo
Cabral (PSB)

14h - Caminhada 40 emMaraial
(Concentração: Campo Society)

15h30 - Caminhada 40 em
JoaquimNabuco (Concentração:
Em frente à EREM Governador
Eduardo Campos, no portal da
cidade)

16h30 - Carreata 40 em
Gameleira (Concentração:
Em frente à Escola Municipal
Cachoeira Lisa)

18h30 - Caminhada em
Jaboatão dos Guararapes
(Local: Vila Sotave)

20h - Encontro político com
Renildo Calheiros e Waldemar
Borges (Local: Alto Astral
Recepções - Av. dos Guararapes,
424, Jaboatão dos Guararapes)
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Bolsonaro defende tom

dediscurso naONU
Em sua live semanal, o presidente da República afirmou que propósito de sua

fala na Assembleia Geral, emNova York, foi apresentar o Brasil para omundo

D
e volta a Brasília nesta
quarta-feira, o presiden-
te Jair Bolsonaro (PL) co-

mentou, em tradicional live se-
manal nas redes sociais, sobre
o discurso realizado na Assem-
bleia Geral da Organização das
Nações Unidas (ONU), na ma-
nhã da última terça-feira. “Fi-
zemos o nosso discurso lá, vol-
tado a questões nacionais, para
nós mostrarmos o Brasil para o
mundo. Como o Brasil é no agro-
negócio, como o Brasil se apre-
senta como uma nação de futu-
ro no tocante a energia, energia
limpa. Sem falarmos quais paí-
ses da Europa voltaram a consu-
mir energia suja, tendo em vis-
ta o problema da Ucrânia com
a Rússia”, disse.

Durante discurso na Assem-
bleia, o presidente havia desta-
cado o cenário econômico, que,
segundo ele, é de avanço: “A pas-
sos largos para cooperação e
desenvolvimento econômico”.
Além disso, evidenciou a que-
da da inflação, especialmente
no reflexo do preço da gasoli-
na. Durante a live, ao mencio-
nar o assunto, Bolsonaro vol-
tou a negar que tenha dado al-
guma “canetada” para promo-
ver a queda nos preços, e ressal-

tou a importância da redução.
“Isso tem ajudado, e muito, a

diminuir a inflação, já está com-
provado: teremos pelo terceiro
mês consecutivo deflação no Bra-
sil. Somando-se os três últimos
meses, nunca houve deflação tão
grande como foi visto no Brasil.
Isso influencia no preço dos ali-

mentos, de tudo”, defendeu.

LIVESDIÁRIAS
Como uma das estratégias pa-
ra fortalecer a campanha à ree-
leição, o chefe do Executivo res-
saltou, ainda, que tentará reali-
zar lives diárias às 19h até o do-
mingo do primeiro turno das

eleições. “Foi o que fizemos em
2018, e nos dedicamos para es-
sas lives metade do tempo, pe-
lo menos, para a questão de elei-
ções pelo Brasil. E tivemos suces-
so, fizemos uma enorme banca-
da de deputados federais, mui-
tos deputados estaduais, o par-
tido PSL se transformou em um
grande partido. Depois aparece-
ram alguns problemas, que não
cabe discutir aqui”, disse.

“Entendo que seja uma das
eleições mais importantes da
história do Brasil. Muita coisa
em jogo, até pela polarização
das mesmas. Cada um é livre
para votar em quem bem enten-
der, o voto é soberano, qualquer
um vai lá na urna e digita seus
candidatos”, disse. O presiden-
te ainda comentou que preten-
de realizar uma motociata em
todo o Brasil no dia 1º de outu-
bro, véspera do primeiro turno,
“para colorir o país”.

A estratégia do comitê de Bol-
sonaro na reta final da campa-
nha do primeiro turno é aumen-
tar o tom contra Lula para ten-
tar aumentar a rejeição ao ex-
-presidente. Isso porque o nível
de rejeição do petista, embora al-
to, se manteve estável nas últi-
mas semanas. (Correio Braziliense)

Na esteira da decisão que
proibiu o uso eleitoral das ima-
gens do 7 de setembro pelo
atual presidente e candidato
à reeleição, Jair Bolsonaro (PL),
ontem, o ministro do Tribunal
Superior Eleitoral (TSE) Bene-
dito Gonçalves voltou a deter-
minar a remoção de conteúdo
relacionado ao evento. O mi-
nistro apontou que a campa-
nha de Bolsonaro “continuou
a fazer uso ostensivo de mate-
rial cuja exploração para fins
eleitorais foi expressamente
vedada” anteriormente.

A liminar proibindo o uso
eleitoral das imagens foi con-
cedida em ação de investiga-
ção judicial eleitoral apresen-
tada pela Coligação Brasil da
Esperança, do ex-presidente
Lula (PT). O ministro deter-

minou a intimação das redes
sociais Facebook, Instagram,
Twitter, LinkedIn e Kwai para
remoção do conteúdo em 24
horas, sob pena de multa diá-
ria de R$ 10 mil. No pedido, a
coligação argumentou que Bol-
sonaro e seus apoiadores man-
têm postagens irregulares em
suas páginas de campanha. O
pedido elencou 40 postagens
extraídas das redes sociais,
identificadas pelos respecti-
vos links e imagens.

“A documentação acostada
pelaparteautoraem17/09/2022
demonstra, de forma contun-
dente, que foi mantido, nas pá-
ginas do investigado Jair Bol-
sonaro, farto volume de pos-
tagens contendo imagens das
comemorações do Bicentená-
rio”, diz o ministro na decisão.

O ex-presidente Luiz Inácio
Lula da Silva (PT) disse ontem
que “ninguém vai impedir
que o dono de fazenda tenha
uma ou duas armas”, ao de-
fender o posicionamento so-
bre o desarmamento. O petis-
ta, porém, acrescentou que a
posse de um número excessi-
vo de armas não pode ser pa-
ra a defesa.

“Eu sei que há roubo de ga-
do à noite, de cavalo, de qual-
quer coisa. Você pode ter um
segurança, você pode ter uma
arma”, disse Lula em entre-
vista ao Canal rural, avalian-
do que é preciso de controle
na questão de armar a popu-
lação. “Ninguém vai proibir
que o dono de fazenda tenha
uma ou duas armas. Agora, se
ele tem 20, não é mais arma
para defesa. Se tiver 30, pior
ainda”, completou.

Lula participou de entre-
vista com o veículo, voltado
a produtores rurais, para ten-

tar se aproximar do agronegó-
cio. O setor é um dos que tem
mais resistência às propostas
de Lula, e maior proximida-
de com o presidente Jair Bol-
sonaro (PL). O petista aprovei-
tou para esclarecer uma fala
polêmica recente, na qual se
referiu a membros do agro
como “fascistas e direitistas”.

“Dentro do agro tem deze-
nas de pensamentos políticos,
econômicos e ideológicos. O
agro não é uma coisa só. Você
tem gente mais democrática,
gente mais à esquerda, mais
de centro, mais à direita. Gen-
te da ultradireita, gente com
comportamento fascista, e vo-
cê tem gente com comporta-
mento altamente democráti-
co”, afirmou o ex-presidente.

Outro ponto tratado foi o
Movimento dos Trabalhadores
Rurais sem Terra (MST). Lula
disse que o movimento está
“mais maduro” e “altamente
produtivo”. (Correio Braziliense)

ALAN SANTOS/ PR DIVULGAÇÃO

Chefe do Executivo destacou, na ONU, temas como agronegócio e produção de energia

TSEdetermina
remoção de conteúdo

Lula defende poucas
armas para fazendas

INDEPENDÊNCIA

AGRONEGÓCIO
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Entendo que (esta)

seja uma das eleições

mais importantes da

história do Brasil.

Muita coisa em jogo,

até pela polarização”

Jair Bolsonaro,
presidente



A
pós um ano e meio de
reajustes consecutivos,
o Banco Central (BC) in-

terrompeu ontem o ciclo de al-
ta dos juros. O Comitê de Políti-
ca Monetária (Copom) manteve
a taxa Selic em 13,75% ao ano,
por 7 votos a 2. A manutenção
da taxa era esperada pelo mer-
cado devido à queda da inflação.

No dia 15 de julho, a projeção
dos analistas de mercado era de
que o país registrasse uma ta-
xa inflacionária anual de 7,54%,
tendo o índice caído para 6% no
último boletim do BC, divulga-
do no dia 16 de setembro.

Apesar do freio, o Copom afir-
mou em nota que poderá subir
a Selic caso não se comprove a
expectativa de queda da infla-
ção. “O comitê reforça que irá
perseverar até que se consolide
não apenas o processo de desin-
flação como também a ancora-
gem das expectativas em torno

MARCELLO CASAL JR/AGÊNCIA BRASIL
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Agosto/2022: -0,36
Julho/2022: -0,68
Junho/2022: 0,67
Maio/2022: 0,47

BOLSAS (em %)< <
IBOVESPA

-0,52
DOW JONES

-522,45

20/setembro 5,153
19/setembro 5,165
17/setembro 5,259 5,2725,173

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,51

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6850 0,6850
(0,40%)

IPCA do IBGE (em%)

CURTA[
INTERNACIONAIS

Recife terá

novos voos

daAzul

A companhia Azul

anunciou ontem que o

Recife vai contar com

voos para Montevidéu

(Uruguai) e para a Flórida

(EUA). A capital uruguaia

terá um voo semanal a

partir de novembro e a

Flórida, dois voos por

semana, a partir do

carnaval de 2023.

Taxa básica de jurosTaxa básica de juros
aumentou 12 vezes
consecutivas
desdemarço de 2021desdemarço de 2021

BC interrompe
ciclo de altas
da taxa de juros
Os conselheiros do Copom votaram paramanter

a Selic em 13,75% após 18meses de aumentos

seguidos, omaior emais longo período desde 1999

patricia.raposo@diariodepernambuco.com.br

por Patrícia Raposo

Diario econômico

Tomando fôlego
Depois de ver 335 mil estabelecimentos fecharem as portas

durante a pandemia da Covid-19, a Associação Brasileira de Ba-
res e Restaurantes (Abrasel) tem feito vários esforços para re-
compor o setor. O movimento de retomada está se consolidan-
do com apenas um terço dos bares e restaurantes trabalhando
no lucro. O restante se divide entre os que estão no prejuízo e
os que empatam as contas. Ou seja, mais da metade dos empre-
sários respiram com dificuldades.
No podcast desta semana, conversei com Tony Sousa, presi-

dente da Abrasel-PE, e com Juliana Britto, diretora geral do Gru-
po Catamarã, que, além de atuar com gastronomia, tem ativida-
des nos segmentos de turismo e entretenimento, ambos tam-
bém muito impactados pela pandemia.
No setor de eventos, não se tem um número preciso dos da-

nos causados às empresas, mas estima-se que um terço delas
tenha fechado as portas. Já no de turismo, levantamento da Con-
federação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo
(CNC) aponta que 3 mil hotéis, pousadas e hostel fecharam as
portas. No programa, Tony e Juliana contam os bastidores des-
ta retomada e o aprendizado trazido pela pandemia.

Delivery
Nãohá apenas notícia ruim.
Houve inovações. Segundo
nos conta Tony, o delivery,
por exemplo, se reinventou.
“A resiliência faloumais al-
to”, sustenta o presidente
da Abrasel-PE, que é dono
do tradicional bar e restau-
rante Cia. do Chope. “E há
boas expectativas para o
segundo semestre”, com-
pleta Juliana.

Desordem
Mas os desafios são gigan-
tes. Afinal, a retomada sedá
em meio a uma desordem
nacadeia dedistribuiçãode
suprimentos. Se isso vem
afetando a indústria, tem
rebatido com força no se-
tor de alimentação, geran-
do escassez e inflação. E is-
so não é nada bomnumce-
nário de restrição de con-
sumo das famílias.

Insumos
SegundoaAbrasel, 75%dos
que tiveram prejuízos cita-
ram o aumento dos princi-
pais insumos como o mo-
tivo principal para o resul-
tado negativo. Queda nas
vendas (63%), redução no
número de clientes (58%),
dívidas combancos (54%)e
dívidascom impostos (49%)
são apontados comoos ou-
tros principais fatores.

Inflação baixa
Curiosamente, a inflaçãono
setor de bares e restauran-
tes ébemmais baixa doque
a que atinge os supermer-
cados, por exemplo. Tony e
Juliana explicamesse fenô-
meno que, na verdade, não
é bom sob a ótica dos em-
presários do setor de ba-
res e restaurantes. No po-
dcast, o ouvinte vai enten-
der a razão.

de suas metas”, diz.
O Copom pontuou que a de-

cisão em manter os 13,75% re-
flete o cenário de incertezas e
um balanço de riscos com va-
riância ainda maior do que a
usual para perspectiva inflacio-
nária. Dos nove conselheiros do
comitê, sete votaram pela ma-
nutenção da taxa e dois defen-
deram alta de 0,25%.

A taxa de 13,75% ao ano é mais
alta desde janeiro de 2017, épo-
ca em que chegou ao mesmo pa-
tamar. A Selic alcançou o índi-
ce atual após 12 aumentos con-
secutivos, iniciados em março
de 2021. Neste intervalo, a su-
bida foi de 11,75 pontos percen-
tuais, sendo o maior e mais lon-
go ciclo de alta da taxa básica
de juros desde 1999.

Acesse o videocast no QRCODE

Acesse:https://bit.ly/Diarioeconomico
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Medoedesconfiança após
Putin anunciar reforço
Ministério da Defesa russo explicou que a ordem envolve 300mil reservistas.

Presidente deixou a entender que poderia usar armas nucleares contra a Ucrânia

M
ísseis russos atingiram
edifícios residenciais
em Kharkiv ontem, em

linha com uma possível escala-
da da guerra na Ucrânia, após o
anúncio de reforço militar feito
pelo presidente russo Vladimir
Putin. Situada a cerca de 40 qui-
lômetrosda fronteirarussa,Khar-
kiv foi atacada no primeiro dia
da ofensiva iniciada em 24 de fe-
vereiro. Apesar de resistir ao ata-
que, tem sido bombardeada re-
gularmente pelas forças russas.

Nasúltimassemanas,umacon-
traofensiva ucraniana relâmpa-
go expulsou as tropas de Moscou
da região. Mas a Rússia é capaz
de atingi-la com mísseis a partir

de seu próprio território. Pouco
antes das duas da madrugada de
ontem, quatro mísseis caíram no
bairro de Kholodnogorsky, dei-
xando um civil ferido.

O presidente americano, Joe
Biden, criticou Vladimir Putin
ontem em discurso na Assem-
bleia Geral da ONU, horas de-
pois que seu contraparte russo
impulsionou uma dramática
escalada das tensões na guer-
ra contra a Ucrânia. Biden dis-
se que a Rússia “violou desca-
radamente” a Carta das Nações
Unidas e o criticou por recorrer
a uma ameaça velada de recor-
rer às armas nucleares.

O presidente americano adver-

tiu que uma guerra nuclear ja-
mais deve ser travada e que não
é possível vencê-la. O porta-voz
de Segurança Nacional da Casa
Branca, John Kirby, disse pouco
antes do discurso de Biden que
é “irresponsável que uma potên-
cia nuclear fale dessa maneira”.

Em declarações à rede ABC,
ele acrescentou que os EUA po-
deriam modificar sua estratégia,
mas que não há indicação de que
seja necessário neste momento”.

MOBILIZAÇÃO
Putin advertiu o Ocidente que
seu país está disposto a utili-
zar todos os meios em sua de-
fesa. “Isto não é um blefe”, de-

ILYA PITALEV / SPUTNIK / AFP

Vladimir Putin fez ameaças de recrudescer a guerra

clarou Putin, que acusou os paí-
ses ocidentais de querer destruir
a Rússia e por uma chantagem
nuclear contra seu país, dando
a entender que suas forças es-
tariam dispostas a utilizar ar-
mamento nuclear.

O ministro da Defesa do país,
Serguei Shoigu, explicou que
a ordem envolve 300 mil re-
servistas, o que, em suas pala-
vras, representa apenas “1,1%
dos recursos que podem ser
mobilizados”. (AFP)

O presidente Jair Bolsona-
ro (PL) sancionou o projeto
de lei que derruba o rol ta-
xativo (PL 2.033/22) da Agên-
cia Nacional de Saúde Suple-
mentar (ANS). O anúncio foi
feito pelo senador Romário
(PL-RJ), que é relator do PL
2.033/2022, nas redes sociais.

Com a sanção do projeto
no dia 29 de agosto, os planos
voltam a poder ser obrigados
a financiar tratamentos de
doenças saúde que não esti-
verem na lista definida pela
ANS. Em junho, uma decisão
do Superior Tribunal de Jus-
tiça (STJ) decidiu que os pla-
nos só estariam obrigados a
financiar tratamentos pre-
viamente listados. A decisão
provocou reação de usuários
e organizações da sociedade
civil. (Correio Braziliense)

SAÚDE

Bolsonaro
sanciona lei
quederruba
rol taxativo



ANDRÉ GUERRA

andre.guerra@diariodepernambuco.com.br

O
épico enquanto gêne-
ro cinematográfico e
como adjetivo sinôni-

mo de grandiosidade atravessa
a história da sétima arte desde
a sua popularização como um
mundo da imersão no espetácu-
lo. A centralização da jornada
épica hollywoodiana nos enre-
dos bíblicos, grandes jornadas
mitológicas e históricas, no en-
tanto, só deu conta da versão
ocidental e masculina dos enre-
dos e sempre tratou povos fora
desse eixo, em
maior ou me-
nor grau, co-
mo artifícios
n a r rat i vo s
para auxiliar
no trajeto do
protagonismo
branco. Passados mais de 130
anos de cinema, o gênero ga-
nha uma nova vida com A mu-
lher rei, em cartaz.

O filme se passa no Oeste da
África durante meados do sécu-
lo 19 e acompanha um grupo
de guerreiras responsáveis pe-
la proteção do Reino de Daho-
mey tanto de colonizadores eu-
ropeus como de tribos rivais.
Nanisca (Viola Davis), persona-
gem ficcional, é a general des-
se exército feminino conheci-
do como Agojie - também cha-

madas pelos brancos de Ama-
zonas -, e tenta convencer o rei
(Jon Boyega) a substituir o tra-
balho escravo do reino pela pro-
dução de azeite de dendê, mas a
chegada de portugueses na re-
gião e as negociações mal suce-
didas com o escravista Império
Oyo levam as Agojie para a lu-
ta pela liberdade de seu povo.

Produzido pela própria Viola
Davis e dirigido por Gina Prin-
ce-Bythewood (The old guardard), A
mulher rei está menos interessa-ssa-
do no retrato histórico fidedig-dig-
no e mais na reconfiguração doo do

épico a partirrtir
do prisma fe-ma fe-
minino. As li-As li-
cenças no tra-tra-
tamento dosdos
Dahomey, por
exemplo, que
já eram escra-

vistas muito antes da chegada
dos europeus, são refletidas na
forma como o filme utiliza a
protagonista inventada como
veículo de atualização e revi-
sionismo; uma maneira fun-
cional de exprimir que aque-
las questões estavam ali sem
necessariamente atribuir res-
ponsabilidades.

Naturalmente, a presença de
uma atriz do calibre de Davis
(que passou por uma grande
transformação física para en-
carnar o papel) eleva a conexão

O filme se passa no Oeste
da África e acompanha um
grupo de guerreiras cuja
missão é proteger o Reino
de Dahomey de inimigos

O reinadodas

guerreiras

Nanisca (Viola Davis) é a general do exército feminino
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Filme se
tornou a segunda
maior estreia nas

bilheterias para uma
diretora negra na

história

Em revisionismo histórico voltado para o heroísmo,

Amulher rei conserva o poder do drama e da

caracterização sem abrir mão do entretenimento

emocional do público e, justiça
seja feita, o roteiro não deixa to-
do o trabalho para ela e cons-
trói um passado dramático su-
ficientemente verossímil para
a personagem. Ainda assim, fi-
ca a sensação parcial de que A
mulher rei teria evitado polêmi-
cas - tendo em vista o delicado
teor escravocrata dos fatos - se
tivesse abraçado a ficção desde
o princípio e elaborasse a pró-o princípio e elaborasse a pró-
pria história, usando o factual
apenas como base iconográfica.

É inútil, porém, especular so-
bre o inexistente e, felizmente,
o que falta de historiografia no
filme sobra em competência for-
mal e dramática. Hábil ao tra-
zer a escala das grandes bata-
lhas para o íntimo - criando se-
quências de ação equilibradas
entre a brutalidade e a pasteuri-
zação -, Gina Prince-Bythewood
não tenta reinventar o esquele-
to do gênero e os arcos do líder
e do pupilo (aqui representado
por Thuso Mbedu, uma revela-
ção) e encontra o tempo neces-
sário para estabelecer as rela-

ções do espectador com cada
uma das personagens centrais.
Mas o que impressiona mesmo
em A mulher rei é a autenticida-
de cultural com que apresenta
essas mulheres para a plateia,
dando textura, cor e vida a ca-
da elemento da direção de arte
e das cerimônias. Sem subver-
ter a estrutura épica que sem-
pre pertenceu a outras vozes, a
diretora universaliza a jornadadiretora universaliza a jornada
que decide contar e convida o
público a participar dela como
se estivesse redescobrindo o ci-
nema de ação. Mais do que con-
tar história, isso é fazer história.

[Outras estreias

Não se preocupe, querida

(de Olivia Wilde)

Numa comunidade utópica

dos anos 1950, um casal tem

sua vida perfeita colocada

à prova quando a esposa

desconfia que a organização

masculina que administra o

lugar está escondendo um

grande segredo.

O livro dos prazeres

(de Marcela Lordy)

Nesta adaptação de

Uma aprendizagem ou

o livro dos prazeres, de

Clarice Lispector, uma

professora com dificuldades

de socialização se vê

apaixonada por um colega de

trabalho, mas não consegue

se entregar totalmente ao

amor.

Eike: Tudou ou nada

(de Marcela Lordy)

Baseada no livro Tudo ou

nada, de Malu Gaspar, esta

cinebiografia de Eike Batista

que data do início de sua

história, em 2006, trata

tanto da vida pessoal do

empresário mineiro quanto

de sua trajetória profissional.
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Resolução:1.Abajur,2.Pédohomem,3.Mangadacamisa,4.TVquebradanocantosuperior,5.Machado,6.Braçodosofá,7.Faca
nalateral,8.Rodapé.

U
m pernambucano que
amava futebol, cultura,
rios e poesia. Que rodou

o mundo exercendo a arte do
diálogo cotidianamente. Esse é
o João Cabral de Melo Neto apre-
sentado na exposição Afinal, o que
é poesia?, em cartaz de amanhã
até 20 de novembro, no Centro
Cultural Cais do Sertão, no Bair-
ro do Recife. O ingresso custa R$
10 (inteira), R$ 5 (meia) e é gra-
tuito às terças-feiras.

Com curadoria de Inez Ca-
bral, filha do escritor, a expo-
sição conta aspectos pouco co-
nhecidos da vida e da obra de
João Cabral, nascido no Recife
em 9 de janeiro de 1920 e fale-
cido no Rio de Janeiro em 9 de

outubro de 1999. “Era para ter-
mos lançado esse trabalho em
2020, quando ele faria 100 anos.
Mas, com a pandemia, não foi
possível. Agora, finalmente, es-
sa exposição, diferente de todas
as que já foram realizadas sobre
ele, chega no Recife tão amado
pelo velho”, afirma Inez.

Logo de cara, o visitante vai
se deparar com uma linha do
tempo contando todos os deta-
lhes sobre João Cabral, da infân-
cia nos engenhos da família em
São Lourenço da Mata e More-
no, no Grande Recife, passan-
do pelas peripécias como joga-
dor de futebol no América, seu
time de coração, Santa Cruz e
Torre, pela vida adulta dividida

Avida íntima e a

obra de JoãoCabral
ExposiçãoAfinal, o que é poesia?, em cartaz a partir

de amanhã no Cais do Sertão, mostra aspectos pouco

conhecidos da trajetória do autor pernambucano

DIVULGAÇÃO

Fartomaterial audiovisual está contemplado na exposição, exibida até 20 de novembro

entre a atividade como diploma-
ta e pela poesia. Tudo isso apre-
sentado em farta iconografia,
com fotografias, material au-
diovisual feito especialmente
para o evento e acessibilidade.

“João Cabral transporta o lei-
tor para o universo de Pernam-
buco, do Recife, despertando o
interesse pelo nosso estado e pe-
lo jeito de viver do nordestino. É
uma honra imensa para o Cais
do Sertão receber a mostra que

celebra o centenário do escritor”,
diz a secretária estadual de Turis-
mo e Lazer, Milu Megale.

O autor de Morte e vida severi-
na, O cão sem plumas e Pedra do
sono lê alguns trechos das pró-
prias obras. Afinal, o que é poe-
sia? traz um João intimista, re-
velando amizades, olhares e as-
pectos do artista que pouca gen-
te conhece. Tímido por excelên-
cia, o diplomata e poeta pouco
revelava de sua vida. “Quando

ele era entrevistado e pergun-
tavam algo pessoal, ele respon-
dia: ‘isso não tem relação com
a literatura’”, conta Inez.

Na mostra, o público conhe-
cerá também trabalhos de João
Cabral como artista gráfico, que
ele começou a desenvolver por
ordens médicas. “Ele foi receita-
do a fazer exercícios e, como não
gostava de sair, comprou uma
prensa, que era manual. Aí se
apaixonou pelo ofício”, diz Inez.
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[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Não é que você não tenha poten-

cial para ser bem-sucedido na vi-

da, pois você tem.Mas a sua falta

de atenção e determinação pode

comprometerprojetoseobjetivos.

TOURO (21/04 a 20/05)
Concentre-seemsuasaspirações

comdevoção.Ofatodedesejarque

algoaconteçanãoésuficientepara

que se torne realidade.Mas se vo-

cê se dedicar terámais chances.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
A corrida em busca do tesouro

está começando, e você é a pes-

soa que temmais pistas, portan-

to, a pessoa mais indicada para

liderar o grupo é você.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Não invista seu tempooudinheiro

emnada,nemninguém,semantes

avaliar cuidadosamente todos os

aspectosenvolvidos.Osresultados

podem não compensar os riscos.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Você está disposto a testar seus

relacionamentos. Isso não é um

simples jogo, mas sim a busca

por algomelhor,mais verdadeiro.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Procure tratar commuitaatenção

qualquerquestãorelativaàsuasaú-

dee seubem-estar nodia dehoje.

Você anda muito relaxado nesse

aspecto e uma visita de rotina ao

médico talvez seja uma boa ideia.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Você hoje tem condições de atin-

gir uma importante meta, mas

dependerá do apoio de um ami-

go ou de alguém do trabalho pa-

ra que isso aconteça.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Evite assumir umapostura pessi-

mista no dia de hoje, poismesmo

osproblemasmaisdifíceis podem

ser resolvidos comdeterminação.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Se não tiver muito cuidado você

hoje pode confiar nas pessoas er-

rados. Aquele sentimento de alí-

vio que sente ao colocar tudo pra

fora pode se transformar em rai-

va e arrependimentomais tarde.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Embora as coisas possam come-

çar bem em relação a uma parce-

ria ou sociedade, se perceber que

essa situaçãoestámudandopara

pior tentecorrigiroqueestáerrado.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Você hoje pode ter a chance de

ajudar umamigo ou colega de tra-

balho que lhe ajudou no passado.

Não deixe passar a oportunidade

de retribuir o favor.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Você não é o tipo de pessoa que

costuma dar muita importância

a detalhes, mas são justamente

eles que chamarão a sua aten-

ção no dia de hoje. Sorte a sua.

[ 8 erros



ARQUIVO PESSOAL

Amatriarca Milene Alves de Moraes Ribeiro comemora

os 101 anos hoje, ao lado dos três filhos, nove netos e 15

bisnetos. Será, com certeza, muito parabenizada

Bom dia: “O Brasil preci-

sa explorar comurgência

asua riquezaporqueapo-

breza não aguenta mais

ser explorada.”

(Max Nunes)

Lili Falabella era uma pre-
sençadedestaquenoshow
de Moacyr Franco no Tea-
tro doRioMar e até ganhou
abraço do cantor.

O Encontro Nacional das
Autoescolas acontece hoje
no Hotel Radisson.

O cantor Philipe Mendes
lançou ontem, o EPBoiada

Mecânica, comaparticipa-
ção de Santanna-O Canta-
dor.

Lamentado o falecimento
de Valfrido Salmito, que foi
superintendente da Sude-
ne entre 1978 e 1984.

O técnico Lisca será um
dos comentaristas da Glo-
bo na Copa do Mundo.

OsprefeitosJoãoCampos
e Professor Lupércio esti-
veramnaaberturadaAbav,
ontem.

Nacomemoraçãodosseus
92anos, noEspaçoCalifór-
nia, Luzinete Barbosa lan-
çousuabiografiaAntesque
eu me esqueça.

OortopedistaTúlioRangel
retornadeEstocolmo,onde
participou do Congresso
Mundial de Escoliose.

Mel Lisboa é capa da nova
edição da revistaMensch.

movimento

AnaCristina Feitosa, André Pes-
soa,AntônioNevesBaptista,Car-
los Eugênio Gantois, Caubi
Arraes,CelsoMunizdeAraújoFi-
lho,CristinaCarvalho,DéaSales,
Hênio Siqueira Santos, José Ra-
mos, LeonardoDias, Líbia de Lu-
cas Simon, Silvana Carrilho, Síl-
vioRomeroBeltrão,SôniaFreyre,
Sylvio Galvão e Taciana Souto.

aniversariantes

PernambucanosnoGrammyLatino
Aorganização doGrammyLatino anunciouAlceuValença, Ban-
da dePau eCorda eQuinteto Violado como concorrentes na ca-
tegoriaMelhorÁlbumdeMúsica deRaízes emLínguaPortugue-
sa. A premiação será no dia 17 de novembro.

Livrocontahistóriadaurnaeletrônica
AjornalistaeescritoraFernandaSoaresAndrade lançaho-
je, às 9h, naUFPE, o livro Tudo o que você sempre

quissabersobreaurnaeletrônicabrasileira. Aobra fazum
resgate da história das eleições noBrasil, dos casos de
fraudes no sistema eleitoral com cédulas de papel, o pro-
cessode informatizaçãodovotoedos tribunais eleitorais,
como e por que foi criada a urna eletrônica.

FilmesobreavidadeEikeBatista
Estreia hoje nos cinemas do Recife o filme Eike- Tudo ou

Nada. É a história do ex-bilionário Eike Batista, que já foi
o brasileiromais rico. Destaque no elenco é o policial Ga-
brielSequeira, que fazopapeldocapitãoJoséAlbucasys,
obombeiroque foi pivôdapolêmicaseparaçãodele eLu-
ma de Oliveira.

CONCESSÃO
ATVGlobopediuaogovernofe-
deralarenovaçãopor15anosda
concessão de suas emissoras
no Recife, Rio, São Paulo, Belo
HorizonteeBrasília.Opresiden-
te Jair Bolsonaro já falou publi-
camente sobre “dificuldades”
pararenovar,masapalavrafinal
édoCongresso.Aatualconces-
sãovencenodia5deoutubro.

DOSE DUPLA
Dois grandes shows neste fi-
nal de semananoTeatroGua-
rarapes:ParalamasdoSuces-
so amanhã e JorgeVercillo no
sábado.

CONCORRÊNCIA
Comumaproposta deR$200
mil, a empresa Kallas venceu a
licitação para concessão dos

abrigos e totens indicativos de
pontosdeembarqueedesem-
barque no Recife e RegiãoMe-
tropolitana.

SHOW
Abrindo a segunda edição da
feiraFuturoBlack,ZezéMotafaz
showamanhã,naCasaEstação
Luz,emOlinda.Eventoterátam-
bémdesfiledagrifeAcre, lança-
mentodolivrodeCanibaleapre-
sentaçõesdeIsadoraMeloedo
AfoxéOxumPandá.

“GOVERNADORA”
OPrimeVídeoestreianodia7de
outubroasérieEleita.Aatrizper-
nambucanaClariceFalcãointer-
pretaumainfluenciadoradigital
que, numa brincadeira, decide
secandidataragovernadorado
RiodeJaneiroeéeleita.

NOCATAMARAN
Gustavo,Sandra,RenataeRo-
bertaLuckreúnemamigosque
participam do Congresso da
Abav, hoje, noCatamaran, pa-
ra aBodega do seu Luck, com
show de Silvana Salazar.

NATRIBUNA
O advogado Gustavo Freire é
o entrevistado do João Alber-

to Informal de hoje, às 18h50,
na TV Tribuna. Fala do seu li-
vro Comentários, Notas e

Apontamento à Lei Federal

8.906 sobre o estatuto da Ad-

vocacia eaOAB. Lembra tam-
bém sua atuação na OAB de
Pernambuco e da paixão pelo
artesanato do nosso estado.

PERFUME
A Bonjour Flores da Jaqueira
faz evento hoje, às 16h, para
lançar sua nova fragrância Fi-
go,comaromaextraídodas fo-
lhas da figueira, remetendo à
beleza dos campos do medi-
terrâneo.

TURISMO
Nenhumcandidatoagoverna-
dorparticipou,ontem,daaber-
tura do Congresso da Abav.

PIANO
CriadopeloprofessorAntônio
Nigro, oEncontrodoPianoem
Pernambuco terá sua terceira
edição entre hoje e domingo,
no Memorial da Medicina da
UFPE, no Derby. A pianista El-
yanna Caldas será a homena-
geada deste ano.

IMPROVISO
Lula começou usando o tele-
prompter ao gravar vídeo ao
ladodeDaniloeTeresa,emSão
Paulo, mas terminou falando
de improviso. O ex-presidente
recebeu os dois com alegria,
apesardovisívelcansaço,eco-
municou que só voltará a Per-
nambuco no segundo turno.

EDUCAÇÃO
A cônsul dos Estados Unidos,
Jessica Simon, abre hoje, às
16h, naABA, a feira Education
Usa Brasil, que reúne 15 uni-
versidades norte-americanas
que oferecemcursos rápidos,
graduação e pós-doutorado,
algumasdisponibilizandobol-
sas para alunos brasileiros.

DEBATES
JairBolsonaroconfirmoupre-
sençanodebatedoSBTsába-
do; Lula não. Já para o debate
da TVGlobo, dia 29, Lula con-
firmou, Bolsonaro ainda não.
Hoje, Lula dará entrevista no
ProgramadoRatinho, noSBT.

AUSÊNCIA
Chamaatençãoaausência to-
tal daparticipaçãodaAbavde
Pernambuco no encontro na-
cional de entidade, que acon-
tecenoCentrodeConvenções.

LIVROS
A 6ª Feira Nordestina do Livro
aconteceatédomingonoBou-
levardRioBranco,noRecifeAn-
tigo. Homenageados são Chi-
coScienceeMiródaMuribeca.

www.joaoalberto.comom
_11111_1
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O Governo de Pernambuco
inaugurou, ontem, a Unidade
Pernambucana de Atenção Es-
pecializada (UPAE) de Carpina,
na Mata Norte. É a 13ª UPAE en-
tregue à população pernambu-
cana, através de um investimen-
to de R$ 5,9 milhões. O serviço
beneficiará 20 municípios da
região, contemplando 590 mil
pessoas das cidades de Bom Jar-
dim, Buenos Aires, Carpina, Ca-
sinhas, Cumaru, Feira Nova, João
Alfredo, Lagoa de Itaenga, Lagoa
do Carro, Limoeiro, Machados,
Nazaré da Mata, Orobó, Passira,
Paudalho, Salgadinho, Surubim,
Tracunhaém, Vertente do Lério e
Vicência. Os atendimentos já co-
meçam na manhã de hoje

Na UPAE de Carpina há diver-
sas especialidades médicas e não-
-médicas, além de exames como
mamografiaeendoscopia, garan-
tindo atendimento qualificado e
especializado para a região. Jun-
to com outras iniciativas, como
a ampliação dos leitos no legado
da pandemia, o Governo de Per-
nambuco avança com o compro-
misso de descentralizar a assis-
tência à saúde. “Esta UPAE já vai
funcionar com toda a sua capa-
cidade, atendendo à população
e prestando um serviço de qua-
lidade. Todas as regiões do esta-
do têm um equipamento como
este, já fazendo consultas, exa-
mes e cuidando bem da saúde
da população”, disse o governa-

dor Paulo Câmara.
Assim como a UPAE Escada,

entregue em agosto, a UPAE
Carpina faz parte da descen-
tralização da assistência em
saúde ao pé diabético e feri-
das complexas, bexiga neuro-
gênica, pacientes ostomizados
e reabilitação pós-Covid. Para
ser atendido, o usuário deve
ser referenciado pela atenção
primária da cidade.

Construída pelo Gabinete de
Projetos Especiais de Pernam-
buco, a UPAE Carpina será ad-
ministrada pela Fundação de
Gestão Hospitalar Martiniano
Fernandes (FGH), organização
social vencedora do edital pa-
ra gestão e operacionalização

P
or volta das 3h40 de on-
tem, disparos de arma de
fogo aconteceram na di-

reção de algumas varandas dos
apartamentos do Edifício Ná-
poles, no bairro de Casa Ama-
rela, na Zona Norte do Recife.
Os tiros atingiram três anda-
res do prédio. Ainda não se sa-
be, de forma oficial, a motivação
nem a autoria do crime. O que
se sabe, porém, é preocupante:
os tiros, aparentemente, foram
em direção a uma janela espe-
cífica, no sexto andar, onde es-
tava pendurada uma bandeira
do Partido dos Trabalhadores
(PT), partido pelo qual o ex-pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va tenta retornar à Presidência.

Embora, a polícia, inicialmente,
não queira afirmar que a moti-
vação foi política, a tensão pro-
vocada pela polarização eleitoral
chama a atenção no país, em vá-
rios casos de violência. E a hipó-
tese será investigada.

Um morador, que pediu pa-
ra não ter a sua identidade re-
velada, relembrou o momento
em que acordou com o barulho
das janelas sendo quebradas
ao chão, após os tiros. Ele mo-
ra com a esposa e o filho do ca-
sal, uma criança de apenas três
anos. “Estava no quarto dormin-
do quando escutei um barulho
forte. Eu tenho um sono pesa-
do e acordei com os estilhaços
do vidro na varanda. Me abri-

DIVULGAÇÃO

Unidade é a 13º do tipo no estado e terá 88 funcionários

UPAE inaugurada emCarpina
vai atender 590mil pessoas

MATANORTE

Editor: Eduardo Sol
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Suspeita de
intolerância
política
Moradoresdeprédio emCasaAmarela foram

aterrorizadospordisparosdearmade fogo.Alvopode

ter sidobandeiradoPTpenduradano sexto andar

CORTESIA

guei e chamei minha esposa
para confirmar o que eu tinha
visto. Teve outro apartamento
danificado, onde dois projéteis
invadiram. No meu, foi um pro-
jétil só”, disse à reportagem do
Diario de Pernambuco.

PERÍCIA
Os tiros, por sinal, foram ou-
vidos ao longe. Há registros de
moradores a dois ou três quar-
teirões de distância que ouvi-
ram os disparos na madrugada.

A suspeita de uma motiva-
ção política por trás do episó-
dio foi levantada pelo morador,
já que uma bandeira do PT es-
tava estendida em um dos an-
dares atingidos pelas balas.
“Acordamos com disparos se-
quenciais de arma de fogo. A
gente não sabe onde ele estava
mirando nem de onde partiu,
mas entendemos que há moti-
vação política. Os tiros atingi-
ram o quarto, o quinto e o sex-
to andares”, comentou.

Mais cedo, o morador, que não
quis revelar seu nome, prestou
depoimento e realizou um bole-
tim de ocorrência em uma de-
legacia do bairro. Outros mora-
dores do Edifício Nápoles eram
aguardados. Também começou
ontem mesmo a perícia policial.
O provável é que os tiros tenham
vindo da rua, pela posição do edi-
fício. O caso foi registrado como
“disparo de arma de fogo”. Não
há a contagem oficial de quan-
tos disparos aconteceram.

do serviço. Ao todo, terá 88 fun-
cionários, entre médicos, equi-
pe multidisciplinar e profissio-
nais administrativos.

As outras 12 UPAEs em fun-
cionamento estão em Afogados
da Ingazeira, Arcoverde, Ouri-
curi, Petrolina, Salgueiro e Ser-

ra Talhada, no Sertão; Belo Jar-
dim, Caruaru, Garanhuns e Li-
moeiro, no Agreste; em Escada,
na Mata Sul; e em Abreu e Li-
ma, na Região Metropolitana. As
UPAEs em funcionamento em
2021 realizaram, ano passado,
mais de 438 mil atendimentos.

Alguns

tiros foram

bemao ladoda

bandeira doPartido

dos Trabalhadores.

Outros,quebraram

janelas
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Julgamento aconteceu no Fórum Thomaz de Aquino

Caso aconteceu na Rua SãoMiguel, em Afogados

Policiais absolvidos
pormorte de vendedor
Caso aconteceu em2014 e envolvia dois PMs, acusados de execução. Condenados

no primeiro júri, julgamento foi anulado. Dupla foi absolvida na terça-feira

DAYANEGOMES

local@diariodepernambuco.com.br

F
oram absolvidos, na últi-
ma terça-feira (20), os ex-
-policiais militares Diego

Fernando Silva de Lima e José
Tiago Martins, que eram acu-
sados pela morte do vendedor
de automóveis Adriano Egito
Santiago Ramos, aos 26 anos.
O caso aconteceu em abril de
2014, quando, após uma per-
seguição policial, a vítima foi
atingida por diversos disparos.

O caso foi tratado inicial-
mente como execução. Adriano
voltava de uma comemoração,
quatro dias após o seu aniver-
sário. O homem, que não tinha
antecedentes criminais, con-
duzia um veículo de vidros es-
curos e dirigia em alta veloci-
dade. Adriano teria desobede-
cido ordens de parar o carro,
dando início à perseguição po-
licial, que terminou na Rua
São Miguel, no bairro de Afo-
gados, Zona Oeste do Recife,

COVID-19

Recife concentra vacinação de 3 e 4 anos emquatro locais
Desde ontem, a vacinação

contra Covid-19 em crianças
com 3 e 4 anos está sendo fei-
ta em apenas quatro locais da
capital pernambucana. A me-
dida temporária da Prefeitura
do Recife foi necessária por cau-
sa do atraso na entrega da Co-
ronavac por parte do Ministé-
rio da Saúde. Sem previsão pa-

ra normalização da distribui-
ção para os estados e municí-
pios, a cidade precisou restrin-
gir a imunização deste públi-
co em locais específicos, para
evitar perdas das vacinas que
estão em estoque. Na capital
pernambucana, os centros de
vacinação infantil funcionam,
de domingo a domingo, nos se-

guintes locais: shoppings Reci-
fe, em Boa Viagem; RioMar, no
Pina (de segunda a sábado, das
9h às 19h, e aos domingos, das
12h às 19h); Boa Vista, na área
central da cidade (de segunda a
sábado, das 9h às 19h, e aos do-
mingos das 11h às 19h); além do
Sítio Trindade, em Casa Amare-
la (de domingo a domingo, das

7h30 às 17h30).
Até o momento, foram va-

cinadas com a primeira dose
contra a covid-19 8.801 crian-
ças com 3 e 4 anos - o que re-
presenta 20,39% de cobertu-
ra vacinal. Desse total, 1.640
(3,80%) já receberam a segun-
da dose e completaram o es-
quema vacinal.

Para agilizar a vacinação, a
Secretaria de Saúde do Recife
recomenda que os usuários le-
vem um documento de identi-
ficação, a carteira de vacinação
e o cartão SUS (se tiverem esses
dois últimos). Os menores de ida-
de devem estar acompanhados
dos pais ou responsáveis no mo-
mento da vacinação.

quando o carro do vendedor
foi atingido pelos tiros dos po-
liciais acusados.

Condenada a 16 anos de pri-
são, por júri popular, em 2017,
a dupla foi também excluída
dos quadros da Polícia Mili-
tar. Contudo, os advogados de
Diego Fernando, que também
é árbitro de futebol inscrito na
Confederação Brasileira de Fute-
bol (CBF), recorreram, apontan-
do que a condenação teria sido
contrária às provas do processo.

Marco Aurélio Freire e Bru-
no Freire, advogados de Diego,
apontaram que a perícia iden-
tificou que todos os disparos
que partiram da arma do ex-
-policial foram em direção ao
pneu traseiro do carro da víti-
ma, numa tentativa de parar o
veículo em perseguição, e não
com o intuito de atingir o ven-
dedor. Assim, os tiros dispara-
dos por Diego Fernando não

contribuíram para a morte de
Adriano Ramos.

ANULAÇÃO
Diante disso, a 3ª Câmara Crimi-
nal do Tribunal de Justiça de Per-
nambuco anulou a condenação
do ex-PM, em 2020. O caso vol-
tou a julgamento, sob novo júri,
que decidiu em favor dos réus.

Foi comprovado que Diego Li-
ma não contribuiu para a mor-
te do motorista e que o ex-po-
licial agiu de acordo com pro-
tocolos de abordagens da Polí-
cia Militar.

No caso do outro ex-PM, José
Tiago Martins, o advogado, Du-
du Morais, afirmou que o po-
licial agiu em legítima defesa
putativa, quando se reage acre-
ditando estar em perigo.

Os sete jurados, que foram sor-
teados na 4ª Vara do Júri da Ca-
pital, decidiram por unanimi-
dade pela absolvição dos acu-
sados. Bruno Freire, advogado
de Lima, afirmou que, com a
absolvição, os próximos passos
são tentar judicialmente a rein-
tegração do ex-policial aos qua-
dros da Polícia Militar.

DIVULGAÇÃO

GOOGLE STREET VIEW



A
Prefeitura de São Lou-
renço da Mata lança
na próxima segunda-

-feira (26), o edital para a rea-
lização do primeiro concurso
público do município. A seleção
será para a Guarda Municipal
da cidade. As inscrições para o
certame também serão abertas
nesta data e se-
guem até o dia
23 de outubro.
A previsão é de
que as provas
sejam aplica-
das no dia 4 de
dezembro. O
concurso para a Guarda Muni-
cipal de São Lourenço da Mata
era muito aguardado no municí-
pio, e vai ser realizado pelo Ins-
tituto de Apoio a Fundação Uni-
versidade de Pernambuco (IAU-
PE), uma das entidades realiza-
doras de concursos mais sérias
do país. A autorização para que
os trâmites do concurso sejam

iniciados foi assinada hoje pe-
lo prefeito de São Lourenço da
Mata, Vinícius Labanca.

“O concurso para a formação
da Guarda Municipal de São Lou-
renço da Mata era muito aguar-
dado. Agora, vamos realizá-lo e
para isso contratamos uma das
melhores bancas de concurso

do Brasil que
é o IAUPE. Es-
te é o primei-
ro passo para
que possamos
municipalizar
o trânsito de
nossa cidade

e também montar uma guarda
patrimonial efetiva. É mais um
projeto saindo do papel para me-
lhorar a vida do povo de nossa
cidade,” comemorou Labanca.

Também participaram da au-
torização para realização do
concurso para a Guarda Muni-
cipal de São Lourenço da Mata,
o vice-prefeito do município, dr
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PrefeitoVinícius Labanca assinouontemos trâmites para dar início ao certamemunicipal

Inscrições para o concurso

irão de 26 deste mês até 23

de outubro. O edital pode

ser encontrado no site da

Prefeitura e no IAUPE

GuardaMunicipal: concurso este ano
São Lourenço daMata anuncia nova seleção pública para a segurança da cidade. Edital sairá na segunda-feira. Provas serão emdezembro

Gabriel Neto, e o secretário de
Administração e Gestão de Pes-
soas, Victor Albanez, que junto
ao assessor jurídico do IAUPE,
Demetrius Santos, deram início

ao processo seletivo que deve ser
concluído no primeiro trimes-
tre do ano que vem, quando os
aprovados devem ser convoca-
dos para o curso de formação.

Após lançamento na próxi-
ma segunda-feira, o edital e as
inscrições vão estar disponíveis
nos sites do IAUPE e da Prefei-
tura de São Lourenço da Mata.
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DIEGO BORGES

ESPECIAL PARA O DIARIO

esportes@diariodepernambuco.com.br

O
péssimodesempenhodo
Sport fora de casa já não
estáapenasescancarado

nos efeitos que tem provocado
na tabela de classificação para
a equipe. Mesmo restando três
jogos a disputar longe da Ilha
do Retiro até o final do campeo-
nato, ainda que o Leão venha a
vencer Brusque, Londrina e Vi-
la Nova, já não será mais capaz
de evitar seu pior desempenho
na história da disputa da Série
B sob o atual modelo de pontos
corridos com 20 equipes.

Com uma única vitória, soma-
da há mais de seis meses, ainda
na 7ª rodada, além de seis empa-
tes e, após o 3 a 0 sofrido para o
Grêmio, nove derrotas, o Sport
acumulaaproveitamentopífiode
18,75% dos pontos que disputou
fora até aqui. Mesmo que o time
rubro-negro conquiste os nove
pontos que lhe restam, o máxi-
mo que o Leão alcançaria no to-
tal é de 31,57% de aproveitamen-
to, que fica aquém dos 33,3% re-
gistrados em 2011, quando o ti-
me obteve quatro vitórias, sete
empates e oito derrotas no total.

O rendimento atual, levando
em consideração apenas o cri-

tério de visitantes, faz o Sport
figurar entre os quatro piores
colocados entre os vinte times
nesta Série B. O Leão é o 4º pior
time jogando fora de casa, su-
perando apenas em número de
aproveitamento o rival Náutico
(17,78%), o Operário-PR (17,78%) e
o Sampaio Corrêa (11,11%).

Com quatro jogos a disputar
emcasa, sendodozepontosnoto-
tal, mesmo se mantiver um bom
aproveitamento de mandante e
vença Náutico, Cruzeiro, Vasco
e Operário-PR, o Sport já não te-
ria um número suficientemente
razoável para alcançar o acesso
à Série A. Se tiver esse 100% de

aproveitamento no Recife até o
fim, o Leão alcançaria no máxi-
mo a marca de 55 pontos, o que
segundo a Universidade Federal
de Minas Gerais, oferecem ape-
nas 13% de chances de acesso à
Primeira Divisão.

Logo, para sair da Segundo-
na, o Sport precisa ir além des-
se 100% em casa, seja na Arena
ou na Ilha, e arrancar pontos fo-
ra também contra Brusque, Lon-
drina e Vila Nova. Sobretudo vi-
tórias, ao menos ou três empa-
tes. Uma vez que os 58 pontos,
nas projeções da UFMG, já au-
mentam essa margem de pro-
babilidade para 75%.

Restando três jogos fora,

o Sport não evitará a pior

campanha comovisitante

na Série B. Com 18,7%de

aproveitamento pode

alcançar, nomáximo,

31,6%dos pontos

ESPORTES
Telefone: 2122.7584 e-mail: esportes@diariodepernambuco.com.bresportes@diariodepernambuco.com.br
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Derrota para o Grêmio foi a nona do Leão longe do Recife
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Santa disputa vaga noNordestão nos primeiros dias de 2023

ARRUDA

IVAN MOTA

ESPECIAL PARA O DIARIO

esportes@diariodepernambuco.com.br

Após ter sido adiada no come-
ço do mês de setembro, as seleti-
vas da Copa do Nordeste ganha-
ram oficialmente uma nova da-
ta. Os jogos serão disputados nos
dias5e8de janeirode2023, após

ofício divulgado pela Confedera-
çãoBrasileiradeFutebol (CBF)on-
tem. Procurado pela reportagem
do Esportes DP, o vice-presiden-
te da Liga do Nordeste, Constan-
tino Júnior, confirmou as datas.

Com isso, o Santa Cruz entra-
rá em campo pela primeira vez
desde o dia 14 de agosto, comple-

tando um hiato de 144 dias sem
jogos após a eliminação nas oita-
vas de final da Série D do Cam-
peonato Brasileiro para o Tocan-
tinópolis-TO.

Ainda não há uma confirma-
çãooficial sobreo formatodadis-
puta e das equipes participantes,
mas o Tricolor deve participar da

competição por conta de sua po-
sição no ranking da CBF.

Outro pernambucano que de-
ve estar presente é o Retrô, por
ter sido o vice-campeão do Cam-
peonato Pernambucano de 2022.
A Fênix vai em busca de sua pri-
meira participação na competi-
ção regional, após ter sido elimi-

nada para o Moto Club-MA na úl-
tima seletiva do torneio. O San-
ta Cruz também não conseguiu
chegarna fasedegruposnaatual
temporada, quando perdeu nos
pênaltis para o Floresta-CE, na
Arena de Pernambuco. Sport e
Náutico já estão garantidos no
Nordestão 2023.
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negativamentenacontanegativamentenaconta

[ Saiba mais

Histórico do Sport como

visitante na Série B

desde o modelo atual

de pontos corridos

com 20 equipes

2006

38,6% de aproveitamento

5 vitórias
7 empates
7 derrotas

2010

42,1% de aproveitamento

6vitórias
6 empates
7 derrotas

2011

33,3% de aproveitamento

4vitórias
7 empates
8derrotas

2013

38,6% de aproveitamento

7 vitórias
1 empates
11 derrotas

2019

49,1% de aproveitamento

6vitórias
10 empates
3 derrotas

2022

18,7% de aproveitamento

1 vitória
6 empates
9derrotas
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CLASSIFICAÇÃO
P V SG

Cruzeiro 68 20 28

Grêmio 53 14 17

Bahia 51 15 14

Vasco 48 13 7

Londrina 45 12 3

Sport 43 11 -1

Ituano 41 10 5

Ponte Preta 40 10 1

CRB 40 10 -7

Criciúma 40 9 4

Tombense 40 9 -4

SampaioCorrêa 39 10 0

Novorizontino 36 9 -6

Chapecoense 35 8 -1

Guarani 35 8 -7

Vila Nova 34 6 -5

CSA 32 6 -8

Brusque 31 8 -8

Operário-PR 30 7 -13

Náutico 27 7 -19

1º

2º

3º

4º

5º

6º

7º

8º

9º

10º

11º

12º

13º

14º

15º

16º

17º

18º

19º

20º

SÉRIE B

Pressão aumenta por vitória nosAflitos
Com vitória do Guarani na rodada, Náutico precisa vencer o Sampaio para diminuir para quatro pontos a desvantagem no Z4 da Série B

JÚLIO CÉSAR MARTINS

ESPECIAL PARA O DIARIO

julio.martins@diariodepernambuco.com.br

S
e a tarefa para se livrar do
rebaixamentoeradifícilhá
algumas partidas, o Náuti-

co viu a salvação ficar ainda mais
complicada depois da vitória do
Guarani sobre o Novorizontino,
em jogo válido pela 31ª rodada.
Depois do resultado, a distân-
cia do time alvirrubro para o
Vila Nova, primeiro clube fora
do Z4, está em sete pontos. Com
27 pontos, con-
tra 34 dos goia-
nos, derrotar o
Sampaio Cor-
rêa amanhã
virou mais
do que funda-
mentalparaos
comandados do técnico Dado
Cavalcanti.

Vindo de dois resultados posi-
tivos nos Aflitos, ao bater Itua-
no e Brusque, o Timbu precisa
se recuperar da goleada sofri-
da para o Vasco e focar na de-
cisão desta semana. Outro fa-
tor que será essencial para a se-
quência do campeonato é que a
equipe terá três embates no Re-
cife, sem precisar viajar. Além

de enfrentar os maranhenses,
o time terá o clássico contra o
Sport, na Ilha do Retiro, e ain-
da duela com o Tombense, tam-
bém dentro de casa.

“Não tenho como projetar na-
da. Minha cabeça está focada
no jogo do Sampaio Corrêa. É
um jogo muito importante pa-
ra nossas pretensões, principal-
mente depois da vitória do Gua-
rani ontem. Contamos, mais
uma vez, com o apoio do nosso
torcedor para vencer e encur-

tar um pouco
mais a distân-
cia para sair
da zona”, ava-
liou o lateral-
-direito Victor
Ferraz.

TABUEM JOGO
O próximo adversário não vence
o Timbu nos Aflitos há 21 anos.
Após a última vez, em 2001, as
equipes já se encontraram em
oito oportunidades neste recor-
te, com amplo domínio alvirru-
bro. São sete vitórias e apenas
um empate, seja em jogos váli-
dos pela Série C, Segundona ou
Copa do Nordeste.

Por outro lado, no primeiro

Com sete rodadas de antece-
dência, o Cruzeiro carimbou a
sua volta a Série A do Brasilei-
rão após três temporadas na
Segundona - ou 106 jogos, pa-
ra ser mais exato. O materte-
lo foi batido na noite de ontem
com direito ao Mineirão lotado
(59.204 presentes) na vitória por
3 a 0 diante do Vasco, que tam-
bém está na briga pelo acesso.

A vitória coroa uma campa-
nha praticamente perfeita do
time mineiro. Em 31 partidas
disputada até agora, são 20 vi-
tórias e apenas três derrotas.
Além disso, o time sustenta a
melhor defesa com apenas 16

gols sofridos e o melhor ata-
que, marcando 43 gols. Além
do acesso, o time está também
muito próximo de garantir o
título da Série B 2022. Com 21
pontos em disputa, a diferença
para o vice-líder, no momento,
é de 15 pontos.

A vitória do Cruzeiro acabou
ajudando também o Sport. O
Leão, que ainda busca uma va-
ga no G4, viu o Vasco estacio-
nar com 48 pontos. Como o Leão
pernambucano está com 43, a
diferença nesta rodada perma-
neceu em cinco pontos, restan-
do inclusive um confronto di-
reto nesta reta final de Série B.

RAFAEL VIEIRA/ESP. DP

Dado tenta levar o

Timbu à terceira vitória

seguida comomandante

Cruzeiro vence e
volta para a Série A

SÉRIE B

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 1 1.375.470,22

14 247 1.668,04

13 9.242 25,00

12 124.621 10,00

11 735.145 5,00

03 04 05 06 07 09 10 11

12 13 15 16 17 20 25

LOTOFÁCIL 2619

QUINA 5955

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 6.326.313,81

QUADRA 109 4.044,96

TERNO 5.928 70,83

05 14 32 49 79

LOTERIAS[

MEGA-SENA 2522

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 144.922.165,99

QUINA 202 54.431,51

QUADRA 17.799 882,48

04 05 25 32 39 40

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

20 ACUMULOU 3.734.528,75

19 4 55.383,51

18 79 1.752,64

17 709 195,28

16 4.170 33,20

15 17.087 8,10

0 0 0,00

03 05 07 08 09 13 14

57 69 75 79 88 91 92

16 20 32 36 38 40

LOTOMANIA 2368

057242 RATEIO R$ 500.000,001º PRÊMIO

040438 RATEIO R$ 24.000,003º PRÊMIO

058610 RATEIO R$ 19.000,004º PRÊMIO

048652 RATEIO R$ 18.329,005º PRÊMIO

079354 RATEIO R$ 27.000,002º PRÊMIO

FEDERAL 5700

turno nesta temporada, o Náu-
tico teve uma má atuação e saiu
derrotado do estádio Castelão
por 2 a 0, com gols de Gabriel
Poveda e Pimentinha. A partida
foi realizada no dia 10 de junho.

“Vejo como um dos melhores
ataques da Série B. Tem o Pove-

da, que tem feito muitos gols,
tem o Catatau, um cara que dá
bastante trabalho pela beirada,
e tem o Pimenta, que dispensa
comentários. Na minha visão, é
um dos melhores extremos da
Série B. Precisamos tomar cui-
dado, ter respeito. Mas estamos

dentro de casa, precisamos do
resultado, temos a nossa força,
e um plano de jogo, que é muito
importante. Nosso técnico tem
um plano de jogo para cada par-
tida muito bem definido. Espe-
ramos que dê certo mais uma
vez”, concluiu Victor Ferraz.

A favor do Timbu neste
jogo está um tabu: o
Sampaio não vence o
Náutico jogando nos
Aflitos há 21 anos


